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湖北南漳：“扶贫车间”为易地扶贫搬迁“续力”

不打招呼就放快件箱，说好的“送货上门”呢？

快递“最后100米”痛点调查

“默认”送件入箱，投递
服务成首要申诉问题

在上海市闵行区的一个居民小

区，快递员王德彬一早来到小区门

口的快递柜，扫码后将这一小区居

民的快递按包裹大小装入规格不同

的快件箱中。随后，系统会给用户发

提示短信，提醒居民及时取件。

王德彬负责的这一小区约有

480户居民，快件箱约120个。“有时

打电话问，客户会说，‘不在家，要不

明天送吧’，或者干脆不接电话，这

都挺浪费时间的，放到快件箱里一

了百了。再说，爬七楼和到一楼送

件，都是一样的钱，大家都不愿意上

门送。”

王德彬的想法比较有代表性。

不少快递小哥告诉笔者，除了生鲜

和大件，只要有快件箱覆盖的地方，

现在“默认”选项都是送入箱。

快递直接送入箱固然提高了投

递效率，却招来不少抱怨和投诉。

“我已经多次和快递员说送上门，但

他们还是不征求意见就放到快件

箱。”上海市民张秀兰说，平时会网

购一些米面粮油，“年龄大了，就想

通过网购少走动一下，结果还得下

楼搬。”

除此之外，一旦消费者没有及

时去取，超过时限可能还要收取保

管费。不少市民反映，有的快件箱是

直接收，逾期 1天收 1元钱。有的是

提示用户“打赏”，尽管可以跳过，但

也要关注微信号才能取。

“快递员每次不打招呼就直接

投到快件箱，为这事我还投诉过。”

青岛市民庞丽璇说。国家邮政局公

布的 2019 年一季度邮政业消费者

申诉情况通告显示，投递服务是消

费者申诉的首要问题，占申诉总量

的40.7％。

包裹量快速增长，快递
小哥送件入箱最“合算”

来自国家统计局的数据显示，

今年1至4月份，全国快递业务量累

计完成170.7亿件，同比增长24.8%。

“去年平均一天送快递 200 件，

今年涨到 250 件，不用快件箱根本

送不过来。”上海快递员余勇说，如

今他每月送快递7500件，有近3500

件是投快件箱的。对于他来说，送件

量是最重要的考核指标之一。

青岛一家快递网点负责人迟梁

告诉笔者，快递员送一个件，平均收

入是 1 元 2。如果用快件箱，根据包

裹大小不等，快递员每个要掏3到 5

角钱。

“我们曾经做过实验，如果不打

招呼直接放入快件箱，一个上午就

可以投递120件到130件，而如果每

个包裹都送件上门，只能投递 70件

到 80 件。折算下来，还是用快件箱

更合算。”迟梁说。

当然，有消费者也认可快件入

箱。“我平时会网购一些衣服，上班

不在家，快递员如果放消防栓容易

丢，放快件箱就安全得多。再加上我

是一个人住，出于安全和隐私考虑，

即使在家也会让快递员先放箱再下

楼取。”上海白领黄雅婧说。

至于快件箱收费问题，2018 年

11 月国家邮政局出台了《智能快件

箱寄递服务管理办法（征求意见

稿）》，规定对在约定保管期内的快

件，智能快件箱运营企业不得向用

户收费。并且，运营企业应当在保管

期到期 6小时前再次通知收件人及

时取出快件。

一位快递从业人员告诉笔者，

如果在未征得用户本人同意的情况

下，把快递投入箱产生了超时费，这

种情况下用户可以联系快递公司，

要求快递员重新投递。

尊重消费者选择权，加
强末端服务设施建设

2018 年 5 月施行的《快递暂行

条例》第二十五条规定：经营快递业

务的企业应当将快件投递到约定的

收件地址、收件人或者收件人指定

的代收人，并告知收件人或者代收

人当面验收。

“作为一种新型商业模式，智能

快件箱提升了快递服务效率，也在

一定程度保护了用户隐私，但前提

是要尊重用户的选择权。”快递物流

咨询网首席顾问徐勇说。

针对消费者的抱怨和投诉，快

递行业也出台了改进措施。

菜鸟驿站近期宣布，菜鸟智能

柜已在业内率先推出自主设置功

能。使用菜鸟智能柜取件的用户，会

在页面弹窗看到三种存柜方式：愿

意存放、仅工作日存放、禁止存放。

设置完成后，在禁止存放包裹的时

间，柜门将无法打开，快递员只能联

系消费者完成投递。

笔者调查还发现，有部分消费

者不爱用快件箱，一个重要原因

是快件箱数量较少，取件不方便。

对此，南京市提出，新建及改扩建

的城镇居民住宅区应配套智能快

件箱，且数量应不低于小区户数

的 20%。哈尔滨市提出，住宅小区

业委会及物业企业应提供场地，

支持企业在辖区内设置智能快件

箱及其他快件寄存设备，不收取

占地费用。

国家邮政局发布的《2018 年中

国快递发展指数报告》显示，截至

2018年底，我国主要企业投入智能

快 件 箱 27.2 万 组 ，箱 递 率 达 到

8.6%，比上年提升 1.6 个百分点。国

家邮政局表示，2019 年继续推广智

能投递设施，推动箱递率提升到

10%。这意味着，今年消费者每收

到十件快递，会有一件是通过快件

箱完成投递的。

业内人士表示，随着快递末端

服务设施建设的加强，未来在快递

“最后 100 米”服务领域，将形成快

递员上门+智能快件箱+服务站三

种模式共存共生的格局，给用户带

来更多选择和体验。

（新华社 何欣荣 杨有宗）

本报讯（记者 胡桂芳）为响应

党中央、国务院关于“倡导全民

阅读，建设书香社会”的战略布

署 ，5 月 15 日 ，四 川 省 总 工 会

“爱岗·爱家·爱国”5·15 国 际

家 庭 日 主 题 读 书 活 动 在 中 建

二局一公司西南经理部佳乐·

云锦阁项目举行。

活动在基层职工激情演唱的

《大中国》中拉开帷幕，现场的 5

个职工家庭以家书的形式分享了

工作、生活中的点点滴滴。特邀嘉

宾中铁城市发展投资集团有限公

司教授级高级工程师、四川省五

一劳动奖章获得者金琰和中建二

局一公司鲁班奖项目工程师、中

国工会十七大代表杨洁现场分

享了她们劳动奉献、岗位建功的

先进事迹。

据了解，四川省总工会将继

续坚持开展家庭文化建设活动，

引导女性阅读、带动家庭阅读、促

进全民阅读，把对美好生活的向

往转化为推动企业发展、家庭幸

福、社会和谐的强大动力。

“没想过自己还能再工作，多亏

了家门口的‘扶贫车间’。”湖北省南

漳县长坪镇园家湾易地扶贫搬迁安

置点，轮椅上的王仕武手里忙着绕

线圈，手法娴熟。

年轻时因工致残，王仕武已与

轮椅做伴 16 年，靠着低保生活。刚

搬到安置点时，曾一度浑浑噩噩度

日。“现在的生活很充实，每个月打

工能多收入1000多元。”王仕武说，

除了工作，自己偶尔还逛逛网店，网

购点喜欢的东西。

让王仕武重拾生活信心的，是

来自“扶贫车间”的活计。

长坪镇，305 省道穿镇而过，襄

阳市瑞硕新能源科技有限公司的

“扶贫车间”就在省道边。其中一个

260 平方米的生产车间被分成绕线

区、检测区、组装区 3 个区域，工人

在各自的工位上忙碌着，还有一些

工位空着。

“他们可以根据自己的情况，要

么到公司来上班，要么把材料领回

去加工，最终按件计酬。”该公司副

总经理王详军说，王仕武来后只花

了半天就学会了绕线圈，后来公司

派人在他家安装了加工工具，在家

一样干活。

这家研发、生产光伏逆变器等

电子产品的企业落地半年多来，已

经带动当地120人就业。“其中有近

50人是建档立卡贫困群众，小小车

间为不少贫困户找到了脱贫的新路

子。”王详军说，公司计划今年建设

二期项目，再扩大生产规模。

“把好资源留给最需要、最困难

的群众。”南漳县扶贫办主任刘祥

云说，产业发展正是用人之时，又

何必舍近求远？以长坪镇为例，山

区农民搬出大山后，茶叶、蜂蜜等

产业的相关企业便结合自身发展

实际设置了“扶贫车间”，目前已辐

射带动贫困户 870 户 2400 人，户均

增收约4000元。

可以在车间里干活，也可以在

家里干活；干一天的活拿一天的钱，

多劳多得……得益于“扶贫车间”，

当地很多贫困户可以在较为宽松的

氛围里工作，每月还可以增加收入。

46岁的肖学武在南漳县利民食

用菌种植专业合作社的“扶贫车间”

干活。以前的他就指着一亩三分地

来养家糊口，易地扶贫搬迁帮他挪

出了“新天地”。

现在，每月1500元的稳定收入，

不仅让肖学武脱了贫，而且精神面

貌彻底改变。他每天早早就来到合

作社“上班”。“合作社里像我这样的

贫困户有 100 多人，刚搬出来时心

里都没底，现在安心多了。”他说。

为了让更多的“扶贫车间”落地

生根，南漳县在招商引资过程中，积

极为企业提供用地、资金等方面支

持……目前，南漳县很多乡镇有了

“扶贫车间”，涉及食用菌、桑蚕、茶

叶、药材、高山蔬菜等18个产业。

“现在手头开始有点余钱了，打

算存起来，留着年底好好算算账，

和在外打工的比一比。”肖学武笑

着说。 （新华社 侯文坤）

成都实行“双段长”
集中整治铁路沿线
“脏乱差”

本报讯（记者 胡桂芳）铁路沿线

环境整治是城市文明的标志，更是

助推城市文明进步的不可或缺的公

共工程。为探索建立铁路沿线环境

综合治理长效机制，营造安全、整

洁、有序的铁路沿线环境，近日，四

川省成都市治理办召开铁路沿线环

境治理工作专题会，专题研究部署

铁路沿线环境治理工作。

会议提出，成都将实行“双段长”，

设立铁路沿线段长和属地段长，集中

整治铁路沿线“脏乱差”，着力提升文

明城市的魅力。

会议强调，要适当融入成都特

色，进一步归类重点任务，梳理各部

门的职能职责。要在全市城乡环境

综合治理领导小组下设置铁路沿线

环境综合整治工作组，调查摸底和

宣传动员要同步进行，动员多方力

量参与共建共治共享，营造良好的

舆论环境和工作氛围。

贵州茅台位列
2019中国上市公司
品牌价值榜第8位

本报讯（杨初）5 月 10 日，“2019

年中国上市公司品牌价值榜发布会”

在清华大学举行，茅台集团总经理助

理张连钊出席发布会领取奖牌，并发

表获奖感言。

2019 中国上市公司品牌价值榜

分为总榜TOP100、海外榜TOP50 和

新锐榜 TOP50。榜单数据显示，贵州

茅台酒股份有限公司以37.2%的价值

增长，位居 2019 年中国上市公司品

牌价值总榜 TOP100 第 8 位，品牌价

值达2818亿元；以126亿元的海外品

牌价值位列海外榜 TOP50 第 25 位，

品牌价值较上年增长15.3%。据悉，此

次发布会对中国上市公司的品牌价

值 评 估 数 量 达 4000 多 家 ，总 榜

TOP100 总体品牌价值为 114474 亿

元，海外榜 TOP50 总体海外价值为

10834亿元。

新华社兰州 5月 16 日电（记者

梁军）为实现基本医疗有保障，甘肃

省卫生健康委员会近日发布通知，

要求各地采取多种方式配备村医，

确保贫困县每个行政村卫生室都有

一名合格村医。

甘肃省卫健委在《关于做好贫困

县合格村医配备工作的通知》中提

出，通过培训考试、社会招聘、乡镇卫

生院派驻及调剂补充等方式，确保

2019年8月底前全省75个贫困县每

个行政村卫生室都有一名合格村医。

甘肃省明确，可按照“一年一

聘”的原则，从县、乡两级医疗卫生

机构具有医学学历和执业资格的退

休人员中返聘部分 65 周岁以下的

人员补充到村卫生室工作。

同时，乡镇卫生院派驻一批具

有执业资格的人员到村卫生室承担

村医工作。派驻人员可以轮换，但原

则上要至少服务满 1 年，对其在晋

升职称时优先考虑。

甘肃省要求各地提高村医待遇

和村医岗位的吸引力。落实村医一

般诊疗费和基本公共卫生服务补

助，村医不仅享受绩效工资制度和

基本养老保险待遇，每月可领取

1000元的基本工资，服务1000人以

上的村医还可每月领取 300元省级

定额补助。

黑龙江今年拟招聘
千名执业医师“进社区”

新华社哈尔滨 5 月 15 日电（记

者 闫睿）记者从黑龙江省卫健委了解

到，为提升城市基层医疗卫生服务能

力，黑龙江今年将公开招聘 1000 名

专科及以上学历执业医师，补充至社

区卫生服务中心。

本次公开招聘由黑龙江省各地

市卫生、人社部门组织实施，一经录

用由用人单位与聘用人员依法签订3

年劳动合同。合同期内，工资由用工

社区卫生服务中心发放，研究生及以

上学历年收入不低于 6万元，本科学

历年收入不低于 5万元，大专学历年

收入不低于4万元，依法享受当地各

项社会保险待遇。

据介绍，聘用期内取得全科医生

资格，3年期满经考核合格的，可在有

空编的用工社区卫生服务中心纳入

编制管理。未取得全科医生资格的，

可以在医联体上级医院注册相关专

业，加入社区卫生服务中心家庭医生

团队续聘用工合同。

环四川
（会东）国际自行车联赛
开赛在即

本报讯（记者 胡桂芳）日前，记者

从环四川国际自行车联赛组委会获

悉，环四川（会东）国际自行车联赛-

山地越野爬坡挑战赛将于 5 月 19 日

中国旅游日在会东县鲁南山开赛。据

了解，本站赛事共分为男子山地精英

组、男子山地公开组、女子山地公开

组三个组别。目前，本次赛事已吸引

来自 10 个国家的近 200 名运动员报

名参赛。

据介绍，除了自行车比赛，此次赛

事还将举行乡村旅游骑游活动、自行车

运动嘉年华等配套活动，包括自行车运

动知识普及、自行车表演、具有当地民

族特色的文艺节目表演等内容。

弘扬工匠精神弘扬工匠精神 建设文明家庭建设文明家庭
四川省总工会举办国际家庭日主题读书活动四川省总工会举办国际家庭日主题读书活动

甘肃多举措为贫困县配备合格村医

原本为方便小区居民

随时取件而安装的快件箱，

如今却带来了新“烦恼”。笔

者 近 期 调 查 发 现 ，今 年 以

来，我国快递业务量继续保

持 20%以上的快速增长。为

保证投递效率，不少快递员

在未取得收件人同意的情

况下，单方面选择将快递投

入快件箱，由此引来不少消

费 者 的 抱 怨 和 投 诉 。快 递

“最后 100 米”痛点究竟该

怎么破？


